

# Procès-verbal de l'assemblée générale du 10 février 2012 au café-restaurant des Roches-Brunes, à Sion

## 1 - Ouverture de l'assemblée

A 19h40, le président Gilbert Duruz déclare l'assemblée ouverte et salue les membres présents tout en les remerciant pour leur participation. 38 membres assistent à cette assemblée. Une pensée va à Sylvain Bonvin, décédé en cours d'année. Le président cite le nom de quelques membres qui, empêchés, se sont excusés, à savoir Marcel Maurer, Alexandre Aubry, Sylvie Héritier, Catherine Bridy, Jean-Joël Crettaz, Jean-Pascal Bétrisey, Laure Crettaz et Robert Praz.

## 2 - Procès-verbal de l'assemblée 2010

Le procès-verbal de la dernière assemblée est lu par Blaise Constantin et est approuvé sans susciter de commentaire.

## 3 - Rapport du caissier et des vérificateurs des comptes

Les comptes de l'exercice 2010 sont communiqués à l'assemblée par Jean-Pierre Mellina. En voici la teneur.

Fortune au 1 <sup>er</sup> janvier 2011	Fr.	9478.10
Fortune au 31 décembre 2011	Fr.	13367.95
Bénéfice de l'exercice	<b>Fr.</b>	<b><u>3889.85</u></b>

IL n'y a pas de commentaire au sujet des comptes qui ont été contrôlés par les vérificateurs Laure Crettaz et Jean-Pierre Mellina. Ils ont été reconnus en ordre et décharge a été donnée au caissier Germain Quiquerez.

Rahèle Delaloye est nommé vérificatrice en remplacement de Laure Crettaz.

## 4 - Rapport du Président

Gilbert Duruz est inquiet en tant qu'apiculteur. Il y a une année, la mort des abeilles faisait la une des médias qui en parlaient toutes les semaines et cherchaient à comprendre nos problèmes. Mais les catastrophes se succèdent et ne peuvent monopoliser l'attention plus que tant et la survie de nos colonies cette année risque malheureusement de battre des records. Le printemps 2011 fut magnifique et précoce. La récolte, sur le plateau helvétique, a été excellente. En Valais, elle a été moyenne, voire médiocre. Si la nature s'est réveillée très vite, le varroa en a aussi profité. Beaucoup d'apiculteurs se sont fait «avoir» et de nombreuses colonies ont disparu en juillet déjà.

Quand on lit la littérature attentivement, un point important revient : la disparition des abeilles est un problème multifactoriel. Mais l'ennemi numéro un est le varroa auquel il faut ajouter la lutte contre ce fléau. Le premier diminue la défense immunitaire et le second l'affaiblit encore. Il faut être conscient qu'il existe une réinfestation automnale. Il faut agir de concert. L'apiculture est un art individuel sauf quand il faut s'unir pour combattre un ennemi trop fort. Les traitements sont effectués à des moments différents pour diverses raisons et ce n'est pas idéal. Il faudrait au moins se mettre d'accord pour la date du deuxième traitement qui aurait lieu partout au même moment dans notre région, pour autant que cette proposition ne soit pas une atteinte à

la liberté individuelle. Gilbert Duruz en appel aux inspecteurs sanitaires afin de coordonner la date du deuxième traitement.

Le Président aborde la participation à nos stamms. Il y a toujours des « fidèles » que l'on revoit mois après mois, mais nous aimerions attirer les autres, voir les jeunes pour qu'ils profitent de nos expériences, cela dit en toute modestie, mais qu'aussi, ils nous bousculent pour que nous progressions tous ensemble. Nous sommes avares de vos conseils et de vos suggestions pour rendre ces réunions plus conviviales et plus suivies.

#### **5 - Admissions – démissions – membres vétérans**

En 2011, nous avons enregistré les admissions de huit nouveaux membres, à savoir Aubry Alexandre, Dussex Georgy, Jacquier Bertrand, Morard Bastien, Maurer Marcel, Revaz Evelyne, Varone Gaëtan et Zermatten François. Les apiculteurs ayant démissionné ou n'ayant pas payé leurs cotisations depuis plus de deux ans sont au nombre de neuf. Un membre a été fêté pour 25 ans de sociétariat. Il s'agit de Nicolas Berthod à qui un diplôme et un pins ont été remis.

#### **6 - Rapport des inspecteurs des ruchers, du moniteur-éleveur et du conseiller apicole**

Didier Siggen prend la parole et, comme chacun de nous, est préoccupé par les infestations de varroas. Il préconise la pratique du cadre à mâles qui est très efficace quand bien même elle demande beaucoup de travail et un contrôle minutieux.

Daniel Etter, moniteur-éleveur, n'a rien de particulier à signaler si ce n'est qu'un cours d'élevage est au programme de l'année 2012. En 2011, il a élevé quelques reines chez lui avec 2 ou 3 apiculteurs et succès.

Gilbert Duruz, conseiller apicole, signale une fois de plus qu'il n'y a que 5 conseillers apicoles en Valais et que, par conséquent, il en manque deux.

#### **7 - Rapport de l'inspecteur cantonal**

Jean-Paul Viredaz signale qu'il y a eu moins de cas de loque européenne dans le HV. Par contre, le BV est touché par le feu bactérien. Un nouveau cercle délimite maintenant la région de Sion. Il remercie Didier Siggen et Jean-Baptiste Carrupt pour leur fidélité. Il prend note de la démission de Germain Quiquerez et précise que l'on recherche un futur inspecteur.

Les pertes pour 2011/2012 sont présumées importantes. Les raisons: chaleurs élevées en 2011, développement précoce du couvain, traitement trop tardif, manque de suivi, produits de traitement (accoutumance), affaiblissement immunitaire des abeilles, réinfection des ruches en octobre. Il y aura des cadres à éliminer, des ruches à nettoyer, des cadres à stocker et il faudra reconstituer son cheptel en divisant les ruches les plus fortes.

Jean-Paul Viredaz parle encore des directives concernant les formulaires à remplir par les apiculteurs et de l'identification de tous les ruchers, même en pastorale. Il signale aussi, qu'à ce jour, le frelon asiatique a envahi 35 départements français et est à 200 km de la Suisse.

#### **8 - Renouvellement du comité**

Germain Quiquerez a démissionné. Quelques mots aimables lui sont adressés par le Président pour son travail au sein du comité et un petit cadeau lui est offert en guise de remerciement. Pour le remplacer, Gilbert Duruz propose Paul Constantin. Ce

dernier accepte d'entrer au comité et l'assemblée avale cette proposition sans opposition.

**9 - Programme des activités 2012**

Il est donné connaissance du programme des activités 2012 par Blaise Constantin et il n'y a pas de question à ce sujet.

**10 - Sortie annuelle 2012**

Cette sortie est programmée les 8 et 9 juin 2012 en Alsace avec la section de Conthey. Le programme est présenté par Blaise Constantin. La société avait décidé de participer financièrement à cette sortie à raison de Fr. 600.--. Suite à une intervention de Norbert Bonvin et après force discussions et votes, il est décidé une participation de Fr. 1800.-- pour cette sortie afin d'en alléger le coût. Une missive détaillée sera adressée à tous les membres par le soussigné.

**11 - Délégués aux assemblées générales de la FAVR et de la SAR**

Paul Constantin, Daniel Etter et le soussigné sont désignés pour l'assemblée de la FAVR le 24.02.2012, à Châteauneuf/Sion et Jean-Michel Berthod, Paul Constantin et le soussigné se proposent pour participer à l'assemblée de la SAR le 17.03.2012, à Tramelan.

**12 - 125<sup>ème</sup> anniversaire de la FAVR le samedi 3 novembre 2012 à 17h00 à la Halle polyvalente de Conthey**

Le Président Gilbert Duruz parle de cet anniversaire et invite tous les apiculteurs à y participer.

**13 - Divers, propositions individuelles**

Claude Pféfferlé prend la parole. Il relève le fait que les traitements habituels et tels que conseillés par le Liebefeld ne semble plus assez efficaces. Il se pose la question s'il n'y aurait pas lieu de faire un traitement supplémentaire. Jean-Michel Berthod lui répond qu'un traitement à l'acide oxalique devrait pouvoir être envisagé.

Etant donné qu'il n'y a pas d'autres questions, Gilbert Duruz clos la partie administrative de l'assemblée à 20h45.

**14 - Film**

Un film intitulé «Solutions locales pour un désordre global» est ensuite présenté et la soirée se termine par la petite agape devenue traditionnelle et qui figurera désormais à l'ordre du jour pour donner suite à la requête de Joseph Crittin.

Raphy Lugon Moulin  
secrétaire